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1 月 5 日，全国铁路实行新的列车运行

图，同时时速 350 公里复兴号 17 辆长编组新

车型也上线开跑，并首次亮相京沪主铁，承担

北京南至上海虹桥 G9/G16次列车运行任务。

多出一节，时速 350 公里 17 编组复兴号

有哪些优势？技术难点是什么？

“时速 350 公里 17 编组复兴号，并非简

单的在之前 16 编组动车加一节，而是一个

新车型，很多技术都需要攻关。”中车四方

股份公司主任设计师张方涛告诉科技日报

记者。

CR400AF-B 新车型资料显示，时速 350

公里，车身长 439.9 米、为 17 辆编组，可乘坐

1283 人，较 16 辆编组多增加 90 人，运力提升

7.5%，可满足长距离、大运量的运输需求。

自 2011 年 6 月 30 日开通运营以来，京沪

高铁客流量不断激增，开通三周年即达 2 亿，

2018 年 6 月 30 日开通七周年时，客流量激增

至 8.25亿。

“通过缩短列车追踪时间，并于 2017 年 9

月 21 日首次投放时速 350 公里复兴号运营

后，大大增加了旅客运量，但仍难满足高速增

长的客流量的需求。既有编组动车组定员一

定程度上已不太能满足高峰时旅客出行的需

要。”中国铁路总公司运输部门负责人说，为

进一步提升京沪高铁等繁忙干线动车组列车

的载客能力，扩大运能，通过对动车组扩大编

组的方案研究，结合客流、站台、检修设施等

条件，综合考虑，研制时速 350 公里 17 辆编组

动车组。

与 16辆编组相比，17辆编组有啥不同？

张 方 涛 介 绍 ，CR400AF-B 型 时 速 350

公里 17 辆编组动车组是在 16 辆编组动车

组的基础上，继承了列车在运营速度、综合

舒适度、可靠性、安全性、节能环保、智能化

的先进性。编组形式扩展到 17 辆编组，充

分利用 450 米的站台长度，丰富了高速列车

产品平台。

张方涛告诉记者，CR400AF-B 在研制

中，共进行了几十项整车专项试验和研究

性试验，试验结果表明牵引、制动、脱轨系

数、轮重减载率等列车运行安全指标优异，

平稳性、车内压力波动、噪音等舒适性指标

均达到优级。

CR400AF-B 有许多创新。“解决了扩编

导致的关键问题，如舒适性等动力学性能、车

内外噪声的影响、整车空气动力学及纵向动

力学、长大编组的网络传输可靠性、制动性能

匹配等；通过采取一系列措施，消除了扩编产

生的性能降低风险，保证了整车性能；动车组

蓄电池容量提高 25%，进一步提升了整车的

应急供电能力。”张方涛说。

“别看座席增加 7.5%，对运营企业的成本

降低不少。”张方涛说，综合考虑新车购置费

用、检修费用和运用费用，17编组动车组较 16

编组技术经济性（人均）进一步提升。

据测算，时速 350 公里 17 编组复兴号人

均新车购置费用降低；与 16 编组动车组检修

规程一致，人工和耗材基本按配置比率增加，

人均检修费用降低；人均能耗降低约 2%，人

均运用费用降低。

（科技日报北京1月7日电）

多加一节，17编组复兴号又添这些创新点
本报记者 矫 阳

1月 6日，一则中山大学南校区挖出数

座古墓的消息，瞬间让中山大学上了热

搜。7 日，经广州市文物考古研究院勘探

确定，此次发掘共发现 13 处墓葬、1 口水

井，其中东汉墓葬 1座，明代墓葬 2座，清代

墓葬 10 座，清代水井 1 口。其中，标号为

M1、M2、M3三座汉、明墓葬初步判断文物

价值为 B 级（重要），保存状况为 B 级（保存

一般）。为何中山大学能暗藏着如此多的

“宝贝”？这些文物是否代表着某个年代的

社会经济状况呢？

发掘出37件（套）文物

记者了解到，考古发掘位于中山大学

广州校区南校园东区食堂项目工地，现场

发掘已基本结束。此次现场总共发掘出

37 件（套）文物，其中 M1 号东汉墓出土文

物 35件（套）中，有 6件都是动物俑，卧在地

上的陶鸡，栩栩如生，形神兼备；另两件文

物分别是清墓出土釉陶罐 1个、墓志 1块。

据介绍，这个东汉墓的墓室原来很完

整，人可以站立通行。发现时，它的上部已

经被晚期、后代建设破坏了，现在只剩下一

个墓底局部。墓底出土了不少东汉晚期文

物，包括陶牛、陶鸡、陶壶、陶罐、陶盖，还有

一些陶案残片。

随葬品标志着墓主的身份、等级，根据

现场发现，广州市文物考古研究院院长朱

海仁推测“汉墓的墓主人不是一般的平民

百姓，家庭生活水平至少在小康以上”，因

为“一个人去世后能够建造一定规模的墓

室，墓室里还有数量不少的随葬品”。

考古人员在现场发现一块清代墓志，

上面的文字有一些已遭破坏，目前看不清

楚，可能是墓志铭或者买地券。

学校所在地为广州
首批地下文物埋藏区

此次发现古墓与中山大学所处的地理

位置密切相关。据了解，该项目位于“康乐

村—新港西路”地下文物埋藏区，这一区域

内有凤岗、马岗顶等山岗，地势较高，以往

曾发现新石器时代遗物和东汉墓葬等遗

迹。1950 年代曾发现史前时期的石器，

1960 年代以来多次发现数座古代墓葬，

2014 年被公布为广州市第一批地下文物

埋藏区。

“从目前的考古发现和地理研究成果

看，汉代海珠区并不是现在的一个大岛屿，

而是以宝岗、晓岗、赤岗、马岗顶等高地为

中心形成的小岛。考古发现的东汉墓葬，

其主人生前可能是在这些小岛上生活的居

民。”据广州市文物考古研究院相关负责人

介绍，中山大学广州校区南校园地势较高，

适宜古人生产生活，死后埋葬。

该项目考古现场负责人宋中雷表示，

下一步，学校和广州市考古院将严格按照

文物保护法规和考古工作规程，对这些古

遗址古墓葬进行抢救性发掘保护。

为啥学校总能挖出古墓？

说起来，学校挖出古墓实在算不得新

闻。西安就能举出一大堆：陕西师范大学

的贾耽墓（唐朝宰相）、西安理工大学的唐

朝公主李倕墓（有人戏称该校为皇家理工

大学）、西安财经学院的夏太后墓（秦始皇

的奶奶）……一方面，像西安、北京、洛阳等

地都是著名的古都，历史埋藏、墓葬遗迹本

身就远远多于其他地区。另一方面，我国

古代的宜居地区本身并不算宽广，随着城

市发展的快速变迁，传统的埋葬区早已经

成了城市中心。

这也并非是中山大学第一次发现古

墓。据记载，1961 年 1 月 10 日《羊城晚报》

曾披露中大考古教研组在校内发现一处西

汉时代墓葬；同年 11月，《中山大学》记录，

中大考古教研组在校区东区原高岗球场发

掘出一座东汉砖室墓葬；1981年 4月，中山

大学东南区电教大学施工工地发现东汉时

期墓葬一座。经有关部门同意，该校人类

学系考古专业师生们自己动手，对该墓进

行了发掘清理。
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进入冬季以来，江苏连云港市毛
绒面料加工行业迎来生产销售旺季，
各种法兰绒、珊瑚绒等产品纷纷满负
荷生产，这些毛绒面料广泛用于毛绒
玩具、服装服饰、家用纺织品等领域，
远销美国、东南亚、欧洲等地。

图为 1月 7日连云港海州经济开
发区工人在毛绒面料生产线上忙碌。

新华社发（耿玉和摄）

毛绒面料

加工忙

7 日，针对艺考报名 APP“艺术升”频繁

崩溃导致数十万考生无法顺利报名一事，教

育部作出回应，督促有关高校妥善处置，确

保 有 意 愿 报 考 的 考 生 都 能 报 名 并 参 加 考

试。报名风波告一段落，但风波本身仍值得

反思——用技术改造传统流程时，不冒进，

才能让应用者真正有获得感。

“艺术升”是利用互联网技术改善艺考报

名体验的创新之举。以前，艺考报名需要去

不同学校官网一家家填报信息，有的学校还

要求现场报名确认。“艺术升”整合了各大艺

术类院校报名通道，本意是提供方便，但从今

年的效果来看，却惹得考生怨声载道——新

技术不够成熟就上马，旧道路又全被堵死，创

新，变味成了体验不佳的垄断。

没什么平台是绝对不可能崩溃的。但

是 ，微 博 瘫 痪 ，大 不 了 这 几 分 钟 不 看 了 便

是；付款页面不见了，大不了放弃这次秒杀

就好。可是，高考唯一报名通道堵了，进不

去就会丧失考试资格，这种责任，何人承担

得起？

既然承担不起，就不能把考生全部推向

一个平台。在应用新技术的同时，也必须考

虑技术的承载能力，让新旧平台同时存在，分

流压力。高校在将自家报名业务委托给第三

方的同时，也应严格核查其资质。为什么是

“艺术升”？它的技术实力是否足以支撑其担

此大任？在平台没有经过长时间考验、技术

没有得到严苛测试之前，让一个通道包揽所

有报名入口，是不负责任的。

而作为公司，“艺术升”既然揽过高考报

名这样的“瓷器活”，就必须时刻战战兢兢，如

履薄冰，将考生利益放在第一位。在报名即

将开始时，就应做好充分准备，一旦发现问

题，应该迅速解决，而不是拖拖拉拉，让广大

考生在苦候中煎熬十几个小时。还有考生反

映，这个第三方 APP 可以获取考生报名时填

报的各类信息，若果真如此，有关部门也必须

予以重视，介入调查，加以监管。

教育部督促解决此事，也恰恰是应用新

技术的配套举措之一——假如技术真的掉了

链子，局面也要有人收拾，给出人性化的补救

方案。请记住，要把新技术用得恰到好处，从

来都不是一件简单的事。

别让创新“变味”成不负责任的垄断

科技观察家
张盖伦

科技日报北京1月7日电（记者操秀英）
记者从 7 日召开的全国知识产权局局长会议

上获悉，截至 2018 年底，国内（不含港澳台）

发明专利拥有量达到 160.2 万件，同比增长

18.1%，每万人口发明专利拥有量达到 11.5

件。

数据显示，2018 年度 PCT 国际专利申请

受理量 5.5万件，同比增长 9.0%。国内有效商

标注册量（不含国外在华注册和马德里注册）

达到 1804.9万件，同比增长 32.8%。累计批准

地理标志产品 2380 个，另注册地理标志商标

4867 件。知识产权使用费进出口总额超过

350亿美元；知识产权使用费出口额提前实现

知识产权“十三五”规划“5 年累计 100 亿美

元”的目标。

国家市场监督管理总局局长张茅强调，

知识产权制度作为现代产权制度的重要构

成、创新驱动发展的基本保障，在国家经济社

会发展中的地位和作用日益凸显。全国知识

产权系统要在提高知识产权审查效率、提高

知识产权质量、加大知识产权保护力度、完善

体制机制、增强国际竞争力和影响力等方面

下功夫。

国家知识产权局局长申长雨则表示，

2019 年，要进一步加强知识产权战略谋划和

宏观统筹，做好面向 2035 年的知识产权强国

战略纲要制定工作；提高知识产权审查质量

和审查效率，持续提升审查业务能力；加大知

识产权保护力度，健全严保护、大保护、快保

护、同保护工作体系；促进知识产权综合运

用，完善知识产权运营服务体系；提高知识产

权公共服务能力，打通“信息孤岛”“数据烟

囱”；继续强化知识产权领域综合监管，严厉

打击非正常专利申请和商标囤积、恶意注册

行为；深化知识产权国际合作，积极参与知识

产权全球治理；进一步夯实知识产权事业发

展基础，广泛开展知识产权教育普及和普法；

认真落实中央关于全面从严治党的战略部

署，扎实推进党建和党风廉政建设。

我国国内发明专利拥有量达160余万件

科技日报讯（记者葛进）记者近日从国家

电投集团氢能科技发展有限公司获悉，该公司

科研团队新研制的燃料电池实现了全产业链

的完全自主化，具有技术水平先进、成本低等

优势，有助于燃料电池在我国大规模应用。

据介绍，公司总师柴茂荣博士团队新研

制的燃料电池，包括催化剂载体、催化剂合

成、扩散层制造、膜电极涂覆、流路设计、材料

开发、成型工艺、防腐涂层与工艺、电极绝缘

密封、电堆结构设计、电堆组装工艺、电堆密

封工艺、水热平衡仿真、系统控制、空气泵以

及其他附属设备等，实现了全产业链的完全

自主化。

该燃料电池属于第三代电堆，对标目前

世界最先进水平。以燃料电池的核心部件双

极板为例，新研制的非不锈钢金属双极板无

论是在厚度、导电性，还是在加工成型工艺和

耐腐蚀性方面均达到全球领先水平。而以此

为基础研发的燃料电池堆功率密度可大于

3.0 千瓦/升；耐久性能推计将大于 10000 小

时；铂用量可小于 30 克/120 千瓦，这些数据

指标均居于世界前列。

新研制的燃料电池主要特点在于：实现

了燃料电池技术的自主化。此次氢能公司

不但在短时间内实现了技术突破，而且研发

的燃料电池堆在所有关键技术方面均为国

产，且具有低成本的优势。如正式投产，预

计其成本会较国外进口堆大幅降低。这对

于燃料电池迅速进入产业化阶段无疑具有

重要意义。

新研制的燃料电池实现全产业链自主化
有助于氢能源在我国大规模应用

科技日报北京 1月 7 日电 （记者李
禾）生 态 环 境 部 今 日 通 报 了 2018 年 12

月 和 1—12 月 全 国 地 表 水 环 境 质 量 状

况 。 1—12 月 ，在 国 家 地 表 水 评 价 考 核

断面中，水质优良即Ⅰ—Ⅲ类水断面比

例为 71%，同比提高 3.1 个百分点；劣Ⅴ

类 断 面 比 例 为 6.7% ，同 比 降 低 1.6 个 百

分 点 ；而 在 12 月 ，水 质 优 良 、劣 Ⅴ 类 断

面比例分别为 74.2%、7.1%。

据通报，1—12 月，西北诸河、西南诸

河水质为优，长江、珠江流域和浙闽片河

流水质良好，黄河、淮河和松花江流域为

轻度污染，辽河、海河流域为中度污染。

与去年同比，黄河、淮河和海河流域水质

有所好转，辽河、松花江流域水质有所下

降，其他流域水质均无明显变化。

而 监 测 的 111 个 重 点 湖（库）中 ，水

质优良的湖库占 66.7%，同比提高 4.2 个

百 分 点 ；劣 Ⅴ 类 水 质 占 8.1%，同 比 降 低

2.6 个 百 分 点 。 其 中 ，太 湖 和 滇 池 为 轻

度 污 染 、巢 湖 为 中 度 污 染 ，均 为 轻 度 富

营养，与去年同比，滇池水质明显好转，

太 湖 、巢 湖 无 明 显 变 化 ；洱 海 和 丹 江 口

水 库 水 质 为 优 、中 营 养 ，白 洋 淀 为 轻 度

污 染 、轻 度 富 营 养 ，三 湖 的 水 质 和 营 养

状态与去年同比，均无明显变化。

环境部：2018年我国地表水质有所好转

科技日报乌鲁木齐 1月 7 日电 （梁
乐 记者朱彤）百年来，新疆境内的天山

山 区 积 雪 深 度 是 呈 整 体 上 升 还 是 呈 整

体下降趋势？

1 月 7 日 ，来 自 中 科 院 新 疆 生 态 与

地 理 研 究 所 的 一 项 最 新 研 究 成 果 给 出

的答案是：新疆境内的天山山区积雪深

度 呈 整 体 下 降 趋 势 。 这 一 研 究 成 果 为

积雪模拟提供了基础资料，为水文生态

模拟提供了补充资料，也使科研人员能

够 更 好 的 认 识 积 雪 资 源 对 气 候 变 化 的

响应。

作为干旱区的“湿岛”，我国天山丰

富 的 积 雪 资 源 是 水 资 源 的 重 要 组 成 部

分 ，融 雪 水 是 河 川 径 流 的 重 要 补 给 来

源，也直接影响着下游绿洲农牧业生产

及 生 态 安 全 。 由 于 山 区 雪 深 记 录 时 间

短，使得区域雪深长期变化的评价比较

困难，也给天山山区长时间尺度的气候

变 化 研 究 以 及 积 雪 雪 深 动 态 影 响 评 估

带来困难。

针 对 我 国 天 山 山 区 积 雪 雪 深 百 年

尺度的变化特征评估这一科学问题，该

所 李 兰 海 研 究 员 团 队 利 用 1901 年 —

2014 年 的 再 分 析 资 料 和 1961 年 —2014

年 的 观 测 资 料 ，应 用 人 工 神 经 网 络

（ANN）方 法 ，重 建 了 天 山 地 区 1901

年—1960 年雪深数据，分析了中国天山

地 区 过 去 百 年 雪 深 历 史 的 变 化 特 征 。

以 1901 年—1960 年、1961 年—2014 年和

1901 年 —2014 年 期 间 月 降 雪 深 度 的 变

化 ，分 别 作 为 历 史 、观 测 和 百 年 尺 度 周

期进行雪深变化趋势评估。

研 究 结 果 表 明 ，天 山 地 区 雪 深 在

1901 年 —2014 年 的 百 年 时 间 里 整 体 呈

现 下 降 趋 势 。 但 不 同 区 域 的 变 化 趋 势

并不一致，南天山和东天山的积雪深度

在 这 三 个 时 期 都 有 所 增 加 ，伊 犁 河 谷 、

天 山 北 坡 在 1901 年 —1960 年 和 1961

年 —2014 年 分 别 为 增 加 趋 势 。 不 同 时

间尺度下雪深变化趋势的差异表明，雪

深增加的时间尺度不是百年尺度的，而

是年代际的。在空间尺度上，西天山和

北天山的雪深值较高，而南天山和东天

山的雪深值较低。此外，随着天山海拔

高度的增加，重建雪深的增加趋势更为

明显，但在 1000 米—1500 米海拔高度上

雪深的增加幅度较小。

新疆天山积雪雪深百年来呈下降趋势

（上接第一版）
随后，钱立志又把该系统运用于迫击炮、

火箭炮等多类炮种上，形成了弹种型号的系列

化。我军炮兵侦察实现了从“被动接收”到“自

主获取”的革命性跨越。如今，特种侦察弹已

成功运用于各军兵种的训练中，为未来战争提

供了一种全新的战场图像信息获取源。

最快速度发现目标、最大力度毁伤目标、

最大程度保护部队，基于这一实战构想，钱立

志又创造性提出了“非精确瞄准式精确打击”

作战理念，主持研发的“自寻的单兵火箭”“小

型自寻的无人机载炸弹”“舰载炮自寻的炮

弹”，不仅给炮弹装上了眼睛，还安上了大脑，

炮弹能够自动从容地精确寻找和打击目标，误

差也缩小到了 10米。

“没有国家和军队的进步，就没有军事科

研工作的进步。而军事科研的进步，又反哺着

战斗力的提升。能赶上祖国和军队高速发展

的好时机，我深感幸运。可以想见，随着科研

创新的持续深入，‘战争之神’仍将是守卫祖国

安定的重要力量。”钱立志说。

钱立志：为祖国铸造信息化战神利剑

（上接第一版）5 年过去了，外界也有质疑：贵

阳的大数据发展往何处去？

对此，唐振江表示，发展大数据，是贵阳基

于现实所作出的战略决策，作为全国首个大数

据综合试验区的核心区，贵阳将坚定不移地持

续推进大数据战略行动。“到目前为止，贵阳是

全国唯一一个成体系发展大数据的城市。”

2017 年，贵阳提出建设“中国数谷”，打造

大数据发展升级版。2018 年，贵阳又出台实

施意见，将发展数字经济作为加快新旧动能转

换、推动高质量发展的新引擎。在唐振江看

来，这些都是贵阳发展大数据的“组合拳”，特

别是刚刚召开的贵阳市委十届五次全会，将发

展目标瞄准了中高端制造，未来，将为贵阳大

数据的发展制造无穷无尽的应用场景。

眼下，贵阳以“千企引进”“千企改造”和

“千企融合”为抓手，强化大数据与实体经济

的深度融合，推动传统产业转型升级。贵阳

海信通过实施大数据+智能制造，实现了质

量效益双提升，运营成本下降 26.78%，生产效

率提升 108.28%。老干妈运用大数据对原材

料和产品进行精准采购和营销，有效拓展了

市场、扩大了销量，顺利进入了“一路一带”

沿线国家。

唐振江介绍，针对人才及创新能力等短

板，贵阳除了与贵州各大高校合作培养大数据

人才外，还加强了与美国硅谷、印度班加罗尔

及港澳台等地区的合作，打造“智力收割机”式

的创新平台。截至目前，贵阳市大数据人才总

量达到 17万人，初步形成了层次清晰、结构合

理、保障有力的大数据人才队伍。

（科技日报贵阳1月7日电）


